1970 17.6. U.C4.

F.U.L.

70

FRENTE UNIVERSITARIO LIBRE

POLITIZACION universitaria





PRESENTACION:

A lo largo de los últimos años, ha sido posible percibir un creciente distanciamiento entre las grandes mayorías estudiantiles, por un lado, y los grupos políticos y organismos universitarios que dicen representarlas, por el otro.

Para representar a esos vastos sectores no militantes de la Universidad de Chile, surgió y se organizó el "Frente Universitario Libre" (F.U.L.) Creemos oportuno ofrecer al estudiantado de nuestra Universidad, el contenido fundamental de esta nueva alternativa, seguros de que ella interpretará muchos de sus más profundos y postergados anhelos.

La Universidad de Chile atraviesa por uno de los momentos más trascendentes de su historia. Estamos frente a la consolidación de un proceso de reforma que lleva ya más de dos años, y que quedará afirme dentro de los próximos meses. El nuevo Estatuto Universitario debe reflejar en todas sus partes las inquietudes de los docentes, los no académicos y los estudiantes de la Universidad. La Federación de Estudiantes y cada uno de los Centros de Alumnos de las diversas escuelas, deben llevar las inquietudes de los estudiantes a los organismos docentes y al Poder Legislativo, en lugar de ser una secretaría política más, como hoy día lo son la FECH y los centros controlados por la izquierda marxista.

El movimiento universitario no puede transformarse en una sucursal de los sectores que hoy detentan el poder político, como tampoco de aquellos que están en la oposición. Por el contrario, debe guiar a los estudiantes que lo componen a encontrar en la Universidad el centro formador de seres libres y contribuir a que la Universidad sea capaz de aportar su luz propia y específica, siendo actor y no instrumento de su propia vida. Son los universitarios agrupados en comunidad, y no los grupos o partidos políticos, quienes deben decidir el destino de la Universidad.

• QUE ES EL "FRENTE UNIVERSITARIO LIBRE"

El "Frente Universitario Libre" es un movimiento de estudiantes democráticos que, en lo sustancial, se definen "por una Universidad libre en una sociedad libre", ya que se plantea sin transigencias por la defensa de la Libertad Universitaria, en sus aspectos académicos y culturales, y por el resguardo a todo trance del régimen democrático de Gobierno para las naciones. Donde no hay sociedades libres no pueden haber universidades libres.

El FUL es un conglomerado de gente joven con espíritu abierto, que busca la verdad y está dispuesto a encontrarla. Dentro de sus filas hay un lugar para todos quienes estén de acuerdo con esta postura de amplitud y de auténtico espíritu universitario, sin distingos políticos ni de ningún otro orden.

La presencia de universitarios que poseen distintas opiniones en el plano de la política contingente, pero que se unen en torno a un pensamiento universitario común, para colaborar en el engrandecimiento de nuestra Universidad de Chile, es una muestra más de que la juventud chilena tiene, más allá de las diferencias adjetivas que tanto se hacen destacar, valores superiores que

por su fuerza, su verdad y su vigencia en cada uno de los estudiantes, le permiten trabajar en conjunto, sin dividirse en luchas estériles. El FUL pretende unir a todos los estudiantes universitarios en torno a los valores superiores de la cultura y servir a Chile a través del engrandecimiento de nuestra Universidad y el perfeccionamiento humano de quienes en ella conviven.

CUANDO Y POR QUE NACIO EL F. U. L.

El "Frente Universitario Libre" es el producto de la unión de diversos grupos universitarios independientes que, por largo tiempo, trabajaron separadamente en las diversas Escuelas de la Universidad.

El Movimiento Independiente de Veterinaria (MIVE) de la Facultad de Ciencias Pecuarias y Medicina Veterinaria, el Movimiento Independiente de Administración de la rama Administración de la Escuela de Economía, el Movimiento Independiente de la Escuela de Derecho llamado Frente Académico Estudiantil y el Movimiento de Estudiantes Libres de las Facultades Artísticas generaron el FUL.

Todos se unieron motivados por el deseo de promover y alentar una profunda Reforma Universitaria, como asimismo encauzar tal Reforma por los caminos verdaderamente universitarios, evitando que ella siga en la ruta de la politización de la Universidad en que hoy día está sumida.

En Agosto de 1970, los dirigentes de los movimientos antes mencionados, organizaron la Convención Constituyente del "Frente Universitario Libre", en que se fijaron las bases del nuevo Movimiento. En esta Convención Constituyente, participaron doscientos delegados de todas las Escuelas de la Universidad de Chile, y observadores de las Universidades de Concepción, Católica de Valparaíso y Santiago, y representantes de las diversas sedes provinciales de la Universidad de Chile. Ellos, junto a destacados profesores universitarios como Félix Schwartmann, miembro del Consejo Superior Universitario, Luis Izquierdo de la Facultad de Ciencias y Francisco Orrego de la Escuela de Derecho, analizaron los principios generales que inspiran el Movimiento, la Reforma Universitaria y los Movimientos Estudiantiles en el ámbito nacional e internacional.

Los plenarios de esta Convención aprobaron los informes de cada una de esas Comisiones, y éstos constituyen hoy la columna vertebral del pensamiento del FUL.

• QUE PIENSA Y POR QUE LUCHA EL F. U. L.

El "Frente Universitario Libre" lucha por sus principios universitarios (ver del "Frente Universitario Libre") y muy especialmente por la despolitización de las Universidades, a partir de las siguientes ideas matrices que exponemos a continuación.

La Universidad tiene por misión la formación integral del hombre, a un nivel superior, y la realización de una síntesis de todos los objetos del saber. Para ello, se vale de la docencia, de la investigación y —en cierto modo— la extensión.

F.U.L. universitario









Para conseguir su finalidad, la vida universitaria debe tener:

a) Una alta calidad académica y científica

b) Un ambiente de elevación, respeto mutuo y dignidad.

) Una activa participación de todos sus miem-

bros en las tareas universitarias.

 Un compromiso verdadero con la realidad que la rodea, que debe emanar del compromiso de la Universidad con la verdad.

e) Una independencia frente a todas las posiciones contingentes que pugnan por imponerse en la sociedad, y que se expresan en la lucha ideológico-político-partidista.

El "Frente Universitario Libre" cree que la Universidad debe estar estrechamente vinculada a la sociedad que la rodea. Para ello debe conocerla y estudiarla con auténtico rigor científico. Lo que rechazamos es que, a pretexto de este vínculo, la Universidad sea transformada en un instrumento de una determinada ideología o partido político.

La Universidad no puede asumir el papel de un partido más, ni servir de caja de resonancia de los que ya existen.

La Universidad no debe adscribirse a un determinado diagnóstico de la realidad social, ni a un determinado esquema de solución concreta. Esta tarea corresponde a los universitarios, y no a la Universidad, que debe dar los elementos para ello, pero que no puede matricularse ideológico-políticamente como tal. Si así lo hace, la libertad de los universitarios para optar por caminos diferentes —e incluso contrapuestos— desaparece o se resiente. Y la Universidad misma se cierra, se limita y se empobrece.

No pretendemos que los universitarios sean apolíticos; lo declaramos enfáticamente. Lo que no aceptamos es que el trabajo universitario, es decir el trabajo académico de docencia, investigación o de extensión se subordine o instrumentalice. Es la Universidad, como institución, la que no debe adherir ni discriminar en favor o en contra de tal o cuál ideología política y como lógica consecuencia, tampoco han de hacerlo ni sus unidades académicas (Escuelas y Departamentos) ni sus organismos gremiales (Federación de Estudiantes y Centros de Alumnos).

El "Frente Universitario Libre" ha constituído sobre estas bases el resto de sus principios universitarios que hoy propone a la consideración de la comunidad universitaria.

LA REFORMA DE LA UNIVERSIDAD DE CHILE

Con la nueva estructura de la Universidad se pretende un cambio de mentalidad en la comunidad universitaria. El FUL apoyó la alternativa 2 en el último Referéndum Universitario, pues creemos honestamente que es la que permite a la Universidad desarrollarse de manera adecuada y responder verdaderamente a los requerimientos que le impone nuestro país.

La nueva organización de la Universidad que contempla más de una sede para Santiago, permitirá a nuestra Universidad agrupar la diversidad de la cultura en diferentes áreas de la capital, permitiendo en el futuro crear, a partir de estas áreas, universidades completas. Como consecuencias prácticas de este esquema estructural, se advierten desde ya varias posibilidades de acción y creación estudiantil.

El sistema educacional chileno, a pesar de haber evolucionado bastante en estos últimos años, impide a una gran masa de estudiantes quedarse en la carrera profesional que verdaderamente responde a sus inquietudes vocacionales. El FUL luchará por que exista en estas nuevas sedes la mayor flexibilidad en las carreras profesionales una vez ingresados los estudiantes a las sedes respectivas. Esto significará que los estudiantes podremos cursar distintas asignaturas de diversas carreras profesionales, de tal manera que ellas respondan a lo que los estudiantes realmente desean desde el punto de vista profesional y de la vocación específica de cada cual.

Junto con la reforma de tipo estructural, se hace necesario ordenar nuestra Universidad en su quehacer académico, es decir, plantear políticas adecuadas de desarrollo en las diferentes facultades, de tal manera que conformen una política de desarrollo de la Universidad que incida en la mayor excelencia académica de sus profesionales y, consecuentemente, permitan a nuestro país obtener el desarrollo que tanto necesita.

Es preciso luchar para obtener nuevos planes de estudios, sistema de créditos, nuevos elementos técnicos para la enseñanza, pues, todo esto serán los frutos efectivos y concretos de la Reforma Universitaria, que tantas luchas ha costado a la Universidad de Chile.

Es necesario luchar enérgicamente para que se concrete definitivamente uno de los principales logros de la Reforma, cual es el de la carrera académica. Hoy más que nunca, urge erradicar de la Universidad las anormalidades y atropellos en la docencia, a fin de que nuestros profesores sepan que tienen verdaderamente la responsabilidad de la enseñanza, y comprendan su deber de estar a la altura de esa responsabilidad.

UNA IDEA FINAL:

El "Frente Universitario Libre" declara desde va su deseo de luchar por un camino auténticamente universitario para nuestra Universidad de Chile y por un camino de democracia y de libertad para Chile. Invitamos a todos los estudiantes a participar en nuestra lucha por estos ideales que bien valen todo nuestro sacrificio.

Ahora y siempre "por una Universidad libre en una sociedad libre".

COMITE EJECUTIVO DEL "FRENTE UNIVERSITARIO LIBRE"

PRINCIPIOS

Del Frente Universitario Libre

(Extracto de la declaración de Principios del "Frente Universitario Libre". Agosto de 1970).

- El Frente Universitario Libre afirma como base fundamental de su pensamiento, que la naturaleza de la Universidad es ajena a cualquiera concepción ideológica o política, porque tiene como causa su propia y específica finalidad, que es universal y permanente.
- Dicha finalidad está constituída por el conocimiento y la difusión de la verdad, que hacen de la investigación y
 de la docencia los objetos básicos del quehacer universitario.

El campo propio de acción de esta tarea es el saber científico, entendido como el conocimiento cierto de las cosas por sus causas. La plenitud y la perfección de este saber, escapa a toda posición ideológica determinada, porque toda ciencia es autónoma en sus métodos y en sus objetivos. No puede hablarse, pues, de una matemática comunista, una física monarquista, o de una teoría del conocimiento fascista.

 De su finalidad y de su campo propio de acción la Universidad obtiene su auténtica definición que, como resulta evidente, excede a cualquiera concepción ideológica.

Por tanto, el Frente Universitario Libre rechaza categóricamente a la Universidad comprometida con una determinada ideología o un partido político. Cree en cambio en una Universidad comprometida con la verdad, su búsqueda libre y, a través de ella, con una misión de servicio respecto de Chile y su pueblo.

• Para conseguir la finalidad expuesta, la Universidad debe cultivar todas las ramas del saber, a la vez que es misión suya propender a una síntesis interdisciplinaria que dé origen a una expresión amplia de la cultura.

De entre las disciplinas que son propias de la Universidad merecen hoy especial relevancia las llamadas ciencias sociales, a través de las cuales se estudia al hombre en sus distintas expresiones y realidades de carácter social, económico y político.

El objetivo mismo de dichas ciencias sociales exige un estudio de la realidad social existente hecho con auténtico rigor científico. Tal función es inseparable de un carácter crítico de esta misma realidad, ya que la crítica es parte insustituible de todo análisis.

- En consecuencia con lo anterior el Frente Universitario Libre postula una Universidad crítica. Ello involucra que la Universidad debe por una parte habilitar a sus miembros para realizar un estudio crítico de todas las formas vigentes en una determinada sociedad y por la otra de servir de sede de confrontación de los diversos puntos de vista que al respecto puedan servir. Constituye una desviación del recto sentido en que debe entenderse el carácter crítico de la Universidad el pretender transformar a ésta en vocero de un determinado juicio crítico o diagnóstico social, cualquiera que éste sea. Con mayor razón resulta inaceptable que se aspire a convertirla en instrumento de un determinado esquema de solución de reemplazo del sistema vigente.
- El Frente Universitario Libre defiende intransigentemente la Libertad Universitaria que en la práctica se traduce en; a) autonomía académica, económica y administrativa de la Universidad respecto del poder político y b) respeto al legítimo pluralismo ideológico, a los derechos tanto de los docentes como de los investigadores y de los estudiantes y en la configuración de un clima apto para la confrontación digna y elevada de las ideas.
- El Frente Universitario Libre no sólo se plantea en defensa de la Libertad Universitaria sino que también lucha por una sociedad libre y democrática y en consecuencia suscribe la Declaración de los Derechos Humanos y anuncia que estará alerta a denunciar su violación y desde ya se compromete a luchar por su resguardo. El Frente Universitario Libre cree firmemente en el régimen democrático de Gobierno, único medio de lograr la justicia social tan anhelada.

Lo anterior no es sino una consecuencia histórica que enseña que en aquellos estados en que no se respeta la libertad en todas las esferas, tarde o temprano, ella desaparece también de las Universidades.

No hay Universidades libres sin sociedades libres que las contengan.

Respecto de los movimientos estudiantiles, el Frente Universitario Libre sostiene que ellos deben gozar de la más absoluta independencia en las ideas y en las acciones, para realizar su labor de dirigir a los estudiantes universitarios en la consecución de los fines que le son propios. Nunca deben ellos estar sometidos a la tuición de partidos políticos, o grupos extrauniversitarios, que transformen la lucha universitaria en un pequeño escenario de la pugna por el poder político a nivel nacional y mundial.

El Frente Universitario Libre sabe que dentro de la Universidad de Chile existe un numeroso contingente de alumnos que hoy no se siente interpretado por los grupos que actualmente dirigen a los estudiantes. Quienes no pertenecen a partidos políticos, no tienen hoy ninguna expresión en las actividades gremiales estudiantiles. A ellos es a quien el Frente Universitario Libre dirige su llamado más entusiasta, para que se integren a su trabajo, por ideales auténticamente universitarios. La acción del Frente Universitario Libre será una lucha intransigente en contra de quienes quieren transformar nuestra Casa de Estudios en una secretaría política más, o en un centro de irradiación de alguna ideología determinada.

 El Frente Universitario Libre combatirá ahora y siempre "POR UNA UNIVERSIDAD LIBRE EN UNA SO-CIEDAD LIBRE".